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UN BON VIVANT

• LE PÈRE BARCELLINI ÉTAIT UN HOMME BON VIVANT QUI AIMAIT DISCUTER AUTOUR 
TABLE DE RESTAURANT SUR SON ITINERAIRE D’ITALIE EN FRANCE A UGINE A 
L’EGLISE DES FINS PUIS A L’EVECHE ET DE LA RELATION QU’IL A EU AVEC LE MONDE 
JUIF



DES VISITES MÉDICO-THÉOLOGIQUES

• J’ ÉTAIS SON MEDECIN TRAITANT LORS DES DERNIERES ANNÉES DE SA VIE ET LES 
VISITES QUE JE FAISAIS À SON DOMICILE ME DONNAIENT L’OCCASION D’ 
ÉCHANGER SUR LA RELIGION 



RELATION A DOUBLE SENS

• C’ÉTAIT UN FIDÈLE LECTEUR DE MES NEWSLETTERS ET MOI-MÊME ÉTAIS UN FIDÈLE 
AUDITEUR DE SES CONFÉRENCES DANS LE CADRE DE L’AJC



IDEES PHARES DE SES CONFÉRENCES

• J’AIMERAIS VOUS FAIRE PART DES IDÉES PHARES QUI FORMAIENT LE SQUELETTE DE 
SES DERNIERES CONFÉRENCES PUBLIÉES SUR LE SITE DE L’AJCF ET QUI DEMEURENT 
L’HÉRITAGE QU’IL NOUS A LAISSÉELLES REPOSENT SUR L’OPPOSITION ENTRE 
RELIGION ET FOI



DÉFINITION DE LA RELIGION

• LE SENS RELIGIEUX EST NATUREL, INNÉ A L’HOMME

• IL CORRESPOND A UN BESOIN SÉCURITAIRE

• A UN BESOIN D’ÊTRE GOUVERNÉ PAR UN PRÊTRE, UN ROI, UNE PUISSANCE, UNE 
IDÉOLOGIE TOTALITAIRE 

• LA TOUR DE BABEL REPRÉSENTE CETTE VISION DES CHOSES 

• QUI NE LAISSE AUCUNE PLACE A L’AUTRE, A LA DIVERSITÉ  

• AVEC SON LANGAGE UNIQUE ET SES MURS ÉPAIS



CULTE DIVINATOIRE

• IL SE TRADUIT PAR UN RITUEL DETACHÉ DE LA RÉALITÉ PRÉSENTE

• CULTE DE LA  CONNAISSANCE DU FUTUR ET NON DE L’AVENIR 

• BASÉ SUR DES PRÉDICTIONS DE NOSTRADAMUS ET DES ASTROLOGUES, SUR LA 
RECHERCHE DU MAGIQUE, DU MIRACLE, DU SPECTACLE, DE LA SOLUTION CLEF EN 
MAIN QUI TOMBE DU CIEL 

• JÉSUS REFUSERA D’ÊTRE L’HOMME DES MIRACLES, L’HOMME PROVIDENTIEL DES 
IRRESPONSABLES



DÉFINITION DE LA FOI

• A L’OPPOSÉ LA FOI EST LA CONSÉQUENCE D’UNE ALLIANCE AVEC L’ÉTERNEL

• C’EST LUI QUI NOUS APPELLE, QUI FAIT LE PREMIER PAS, QUI FRAPPE A NOTRE PORTE 
(VOCATION) IL NE NOUS FORCE PAS LA MAIN

• IL DESCEND VERS NOUS VOIRE S’INCARNE POUR CERTAINS (JÉSUS)



LES PROPHÈTES

• DIEU  INTERVIENT PARFOIS AU TRAVERS DE PROPHÈTES QUI CONTRAIREMENT AUX 
ROIS ET PRÊTRES NE SONT PAS ISSUS D’UNE CASTE MAIS DU PEUPLE

• ILS ÉVEILLENT EN L’HOMME LA FOI ET L’ESPÉRANCE DANS L’ACTION (SENS DE LA 
PRIÈRE) ET LA RESPONSABILITÉ SURTOUT EN EXIL ET DANS LA TOURMENTE EN LUI 
RAPPELANT QUE DIEU EST AVEC NOUS POUR FAIRE TRIOMPHER LA VIE

• EXEMPLE DE NATHAN QUI UTILISE UNE PARABOLE POUR FAIRE RÉFLÉCHIR A DAVID 
PAR RAPPORT A SA FAUTE



DIEU PÈRE

• PÈRE ET NON PATERNALISTE
• IL RÉVEILLE LE SENS DES RESPONSABILITÉS DE L’HOMME
• IL LAISSE LA PLACE A L’HOMME POUR ACHEVER L’OEUVRE DE LA CRÉATION ET 

CONSTRUIRE AVEC LUI L’AVENIR ET NON LE FUTUR 
• CE N’EST PAS UNE RELATION DE MAITRE À SERVITEUR. DIEU NE PEUT RIEN FAIRE SANS 

L’HOMME
• C’EST UNE AVENTURE DONT L’OBJECTIF EST LA RÉUSSITE DE L’HUMANITÉ
• L’HOMME ARRÊTE LE SOLEIL DANS SA COURSE 
• IL N’EST PAS SOUMIS AU DESTIN DES ASTRES
• IL POSSEDE SON LIBRE ARBITRE



DIEU MÈRE

• L’HOMME FAIT PARTIE DE SES ENTRAILLES (RAH’AMIM QUI SIGNIFIE AUSSI 
MISÉRICORDE) 

• IL SOUFFRE QUAND L’HOMME SOUFFRE ET ÉPROUVE DE LA JOIE QUAND IL EST 
HEUREUX

• DIEU NE L’ABANDONNERA JAMAIS MÊME S’IL FAIT FAUSSE ROUTE ET N’UTILISERA 
JAMAIS LA VIOLENCE À SON EGARD 

• IL GARDE TOUJOURS L’ESPOIR QU’IL REVIENNE VERS LUI



DIEU EPOUX

• EN GREC EPOUX 
– EROS JE PRENDS

– PHILIA C’EST DONNANT DONNANT

– AGAPE JE DONNE

• DIEU EST DANS LE DON MAIS AUSSI DANS L’ ÉCHANGE
– IL FAIT CONFIANCE A L’HOMME 

– IL DEMANDE SA MAIN ET ISRAEL ACCEPTE 

– IL SE FIANCE A LUI (PEUPLE ÉLU OU PLUTÔT CHOISI)

– MAIS IL Y A UN ENGAGEMENT MUTUEL

– LE DON DE DIEU DEVIENT MA TACHE



HOMME A L’IMAGE DE DIEU

• QUAND DIEU A CRÉÉ L’HOMME IL L’A CRÉÉ À SON IMAGE

• CE N’EST PAS UN RAPPORT CRÉATEUR - CRÉATURE

• C’EST L’ ÉTABLISSEMENT DE RAPPORTS PERSONNALISÉS

• C’EST LA CONTRUCTION D’UNE RELATION, D’UNE ALLIANCE

• C’EST UNE DISCUSSION D’ ÉGAL A ÉGAL 

• ABRAHAM NÉGOCIE AVEC DIEU POUR NE PAS DÉTRUIRE SODOME ET GOMORRHE



LA LITURGIE

• LA « LITURGIA » EST LA RÉALISATION DU SERVICE DU PEUPLE DANS SON HUMANITÉ 
LE SACRIFICE N’EST PAS CELUI DU SACRIFICE DU MARIN A NEPTUNE POUR SE 
PRÉMUNIR DES TEMPÊTES

• MAIS CELUI DE L’HOMME QUI VA PARTAGER SES RICHESSES AVEC L’HOMME POUR 
TENTER DE RÉTABLIR UNE JUSTICE POUR L’HOMME



LES ÉCRITURES

• L’EXPÉRIENCE PASSÉE DECRITE DANS LES ÉCRITURES SERT A GUIDER L’EXPÉRIENCE 
FUTURE DE L’HOMME

• JÉSUS DIT NE PAS CONTEMPLER SA GLOIRE MAIS A APPRECIÉ QUAND
– J’AI EU FAIM, ON M’A DONNÉ A MANGER

– J’AI EU SOIF, ON M’A DONNÉ A BOIRE

– J ÉTAIS PRISONNIER, ON EST VENU ME VISITER

• ISAIE DIT: LE SACRIFICE QUE J’AIME C’EST DÉLIVRER LES CHAINES DE L’INJUSTICE

• LE DIEU LIBÉRATEUR (EXODE) EST ANTERIEUR AU DIEU CRÉATEUR (GENESE)

• L’ ÉCRITURE EST UNE SEMENCE DE PAROLE QUI DEVIENT PAROLE DE DIEU QUAND ELLE 
S’ENRACINE DANS NOTRE PROPRE HISTOIRE



SOYEZ SAINT CAR JE SUIS SAINT

• SOYEZ SAINT CAR JE SUIS SAINT

• SAINTETÉ = ALTERITÉ DE L’AMOUR

• « TU AIMERAS TON PROCHAIN COMME TOI-MÊME »

• POUR CELA IL FAUT:
– ÊTRE A ÉCOUTE DE L’AUTRE ÉTABLIR DES PONTS ET NON DES MURS

– ÊTRE DANS L’EMPATHIE LE DON ET LE PARDON

– LIBÉRER NOTRE PROCHAIN

– LUTTER CONTRE NOTRE PROPRE VIOLENCE

– ET GARDER TOUJOURS L’ESPOIR (FEMMES PATRIARCHES STÉRILES)



LIBERTE ET RESPONSABILITÉ 
COLLECTIVE
• PHRASE DE PIERRE GANNE THÉOLOGIEN JÉSUITE AFFECTIONNÉ PAR PÈRE RAYMOND:

• «LA LIBERTÉ EST LA CAPACITÉ DE COMMUNION DANS COMMUNE RESPONSABILITÉ» 

• LA SOLIDARITÉ EST UNE CORRESPONSABILITÉ DANS L’AMOUR DU PROCHAIN

• IL FAUT COLLABORER TRAVAILLER ENSEMBLE POUR PARFAIRE LA CRÉATION



LE PEUPLE

• LE PEUPLE SE DEFINIT DANS LA RELATION A L’AUTRE 

• IL EST MU DE L’INTERIEUR ALORS QUE LES MASSES POPULAIRES SONT MUES DE 
L’EXTERIEUR

• MÊME SI NOUS VENONS D’HORIZONS DIVERS TANT SUR LE PLAN GEOGRAPHIQUE 
QU’ETHNIQUE ET CULTUREL (ANTI TOUR DE BABEL)

• CETTE DIVERSITÉ EST ILLUSTREE PAR LES 12 TRIBUS D’ISRAËL ET LES 12 APOTRES AINSI 
QUE PAR LA MIXITÉ DE NOS GÉNÉALOGIES (AINSI RUTH LA MOABITE ENGENDRERA 
LE ROI DAVID)

• DIEU A CHOISI ISRAËL CAR C’EST UN PEUPLE MINORITAIRE QUI NE PEUT COMPTER 
SUR SA PROPRE PUISSANCE



FUTUR ET AVENIR

• EN CONCLUSION JE DIRAIS QUE LE PÈRE BARCELLINI A SOUVENT INSISTÉ POUR 
DISTINGUER LE FUTUR ET L’AVENIR 

• IL NOUS DISAIT: « JE NE SAIS PAS SI JE SERAI LÀ EN 2020, MAIS JE SAIS QUE JE N’AI PAS 
BEAUCOUP DE FUTUR PAR CONTRE J’AI BEAUCOUP D’AVENIR » … COMME CE FUT 
LE CAS POUR LUTHER KING

• J’ESPÈRE QUE PAR CETTE COMMÉMORATION NOUS DONNERONS BEAUCOUP 
D’AVENIR A SES PENSÉES


